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ACTA ORDINARIA 07 -20 20 . Acta número siete correspondiente a la sesión ordinaria 
celebrada por la Junta Directiva de la Junta de Protección Social a las dieciséis horas con 
veintinueve minutos del día diez de febrero del dos mil veinte, presidida por la señora 
Esmeralda Britton González, Presidenta de la Junta Directiva y con la asistencia de los 
siguientes miembros: Arturo Ortiz Sánchez, Vicepresidente; Vertianne Fernández López, 
Secretaria; Urania Chaves Murillo, Eva Isabel Torres Marín, José Mauricio Alcázar Román, 
Maritza Bustamante Venegas, Felipe Díaz Miranda y Gerardo Alberto Villalobos Ocampo. 
 
Se encuentran presentes los funcionarios: la señora Marcela Sánchez Quesada, Asesora 
Jurídica, el señor Luis Diego Quesada Varela, en condición de Asesor de Presidencia y la 
señora Laura Moraga Vargas, Secretaria de Actas. 
 
CAPITULO I. APROBACION ORDEN DEL DIA  
 
ARTÍCULO 1. Lectura y aprobación del orden del día  
 
La señora Marcela Sánchez procede a leer el orden del día. 
 
El señor Felipe Díaz solicita se incluya como punto de agenda la Circular JPS-GG-GO-ALO-
CNI-004-2020. 
 
La señora Urania Chaves solicita se incluya el tema de Política Nacional de cuidados de 
larga duración y atención a la dependencia. 
 
Se excluye de la agenda el oficio DFOE-DI-2669 de la Contraloría General de la República.  
 
Con estas incorporaciones se aprueba el orden del día y se procede a tratar los siguientes 
temas: 
 
CAPÍTULO II. APROBACIÓN DEL A CTA EXTRAORDINARIA No. 05 -2020 y ACTA 
CONSULTA FORMAL No. 17  
 
ARTÍCULO 2. Lectura y aprobación del Acta Extraordinaria No. 05 -2020 y Acta 
Consulta Formal No. 17  
 
Se procede con la revisión del acta de la Sesión Extraordinaria No. 05-2020. 
 
La señora Maritza Bustamante indica que realizó correcciones de forma las cuales le fueron 
entregadas a la Secretaria de Actas.   
 
La señora Presidenta solicita se deje pendiente para la aprobación de esta acta para la 
sesión del jueves 13 de febrero 2020, en razón de que por la asistencia al Evento ICE VOX 
realizado en Londres no tuvo oportunidad de revisar el acta. 
 
Se deja pendiente de aprobación el acta de la Sesión Extraordinaria No. 05-2020. 
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Se procede con la revisión de la Consulta Formal No. 17. 
 
Se aprueba sin observaciones. 
 
ACUERDO JD-073  
Se aprueba el acta de la Consulta Formal No. 17, celebrada el 30 de enero de 2020. 
ACUERDO FIRME.  
 
Ejecútese 
 
CAPÍTULO III. INFORME SEÑORA PRESIDENTA  
 
ARTÍCULO 3. Participación Evento ICE VOX London  
 
Comenta la señora Presidenta que la actividad fue muy interesante. ICE LONDON es como 
dos actividades en una, una es la feria que es algo impresionantemente grande con 
proveedores de casinos y loterías y están proveedores de todos los tamaños desde los más 
chiquititos hasta los más grandes como IGT, SCIENTIFIC GAMES, INTRALOT y otros y la 
otra parte que es la de las conferencias, la parte educativa, que organiza Clarion que es la 
que nos invitó, había un Congreso de tres días, los dos primeros días una serie de charlas 
de diferentes temas, habían temas que realmente eran de nuestro interés, lo tenían como 
en cuatro grandes ejes, uno eran los temas regulatorios donde estamos todos los países, 
entonces se plantean cosas que son de interés para los entes reguladores, estaba el tema 
de seguridad cibernética, había otro tema que era solo de casinos y el otro que se llamaba 
modernizando las loterías; el segundo día tenía la parte de lo que era mercadeo y crímenes 
de seguridad, muy bien establecidas las conferencias con diferentes horarios todas, van 
como a los mismos horarios entonces uno se puede como que repartir en los temas que le 
interesa y pudimos aprender de diferentes expositores, algunas exposiciones muy buenas, 
algunas otras no tanto.  Ronald hizo su exposición el segundo día sobre, fue bastante 
interesante, ninguno de los otros expositores tocó ese tema; a mí me tocó al día siguiente 
la exposición, lastimosamente Clarion no hizo mucha propaganda sobre ese seminario 
porque era un seminario de todo un día donde estábamos Costa Rica, México y luego Brazil 
en la parte de Latinoamérica y habían otros seminarios similares de la parte de Europa y de 
Asia, pero ninguno de esos tres estaba incluido en el folleto que entregaron. 
 
Después GLI nos preguntaron qué temas nos interesaban de la feria, les manifestamos el 
interés en todo lo que tenía que ver con apuestas en línea, cómo avanzar en ese tema y 
entonces nos concertaron citas con diferentes proveedores a nivel mundial, tanto de loterías 
como de apuestas deportivas y apuestas en línea etc, tuvimos unas seis o siete reuniones 
con diferentes proveedores, algunos los habíamos conocido en las Vegas, estaba el señor 
de España que en esta oportunidad vino con todo el equipo técnico de él y tuvimos una 
reunión bastante interesante sobre la plataforma tecnológica que se requiere para poder 
manejar todo lo que es el tema On l ine, ellos lo tienen muy claro;  una cosa que me llama 
la atención es el tema del control del cliente, cuando un cliente se registra, toda la 
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información, la validación y la verificación que se tiene que hacer del cliente, esa plataforma 
es bastante cara pero permite conocer más allá, además la parte de juego responsable está 
incorporada dentro de esto, por ejemplo, tiene una opción de autosalida que cuando uno 
haya llegado a X nivel de gasto ya no puede jugar o si se sale porque ya no quiere seguir 
jugando con este operador esa información le llega al regulador  y el regulador bloquea a 
ese usuario para que no pueda seguir jugando, pero si se quiere registrar en otro no va a 
poder entonces tiene que hacer todo un procedimiento si realmente lo que quería era no 
jugar con ese proveedor o si realmente es porque está en quiebra y no quiere seguir 
gastando más plata de la que debería, todos esos temas de juego responsable ellos ya los 
tienen incorporados dentro de la plataforma y que entonces si el día de mañana viene IGT 
viene este y el otro se conectan a nuestra plataforma y todo lo que ellos hagan esa 
información nos llegue en línea, en tiempo real y nosotros podemos tener control de toda 
la información, de todas las transacciones, de todo lo que está pasando en esas plataformas 
que son de Costa Rica; me pareció una propuesta bastante interesante que tendremos que 
valorar. 
 
Hablamos con diferentes proveedores que eran operadores, entonces pueden 
perfectamente comprar una licencia, también ofrecían servicios que la Junta opera y puede 
manejar las apuestas en línea, las apuestas deportivas etc., ellos le dan a uno todo el 
software y uno establece el mecanismo para manejarlo a lo interno, entonces son diferentes 
opciones que hay, el tema de las apuestas deportivas es un tema muy complejo. En general 
fue muy provechoso el haber podido reunirnos con todos esos proveedores, tener 
información de primera mano. 
 
Comenta el señor Arturo Ortiz que el lugar está ubicado en un terreno de cuatrocientos mil 
metros cuadrados y son dos naves de treinta y dos mil quinientos metros cuadrados cada 
una, para que se den una idea más o menos del lugar, esa feria es obligada para los que 
están en este negocio, en los dos negocios Casinos y loterías, ese es el lugar y el momento 
que todos los que están en esos negocios tienen que acudir porque ahí va a encontrar lo 
último y relacionarse con las personas que deben relacionarse.  
 
Otro tema importante es en cuanto a los costos, ahí se encuentra a todos los proveedores  
básicamente, entonces se facilita muchísimo en un solo lugar poderse reunir con diferentes 
personas en lugar de tener que trasladarse y gestionar ese tipo de visitas. Empezamos 
alrededor de las nueve de la mañana y fue reunión tras reunión hasta que terminara la feria 
y se cerraba, entonces fueron intensos los días de reuniones y de trabajo pero que 
definitivamente valió la pena en el sentido de que como ya se explicó la señora Presidenta, 
hay muchísimas opciones para lo que nos estamos planteando, es todo un abanico de 
oportunidades y de posibilidades donde hay países que tienen muchísimos años de 
experiencia en ese tema. 
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ARTÍCULO 4. Presentación del Ministro de Hacienda en Asamblea Legislativa  
Indica la señora Presidenta que le informaron con respecto a la visita del día de hoy del 
Ministro de Hacienda en la Asamblea Legislativa, manifestó que alguna alternativa dentro 
de todo este tema de déficit fiscal es ponerle impuestos a los premios de las loterías, por lo 
que conversó con el señor Víctor Morales ya que lo conversado previamente no incluía otro 
tema que más que el superávit, manifiesta su preocupación por la percepción o afectación 
que una iniciativa en este sentido pueda generar. 
 
CAPÍTULO IV. TEMAS A TRATAR  
 
Ingresa a la sala de sesiones el señor Olman Brenes Brenes, Gerente Administrativo 
Financiero, la señora Jacqueline Rojas Chacón, Jefe a.i. del Departamento Contable 
Presupuestario, el señor Rodrigo Fernández Cedeño, Jefe del Departamento de Tesorería 
y el señor Marco Antonio Bustamante Ugalde, Jefe de Planificación Institucional. 
 
ARTÍCULO 5. Oficio JPS -GG-171 -2020. Liquidación Presupuestaria 2019  
 
Se presenta el oficio JPS-GG-171-2020 del 7 de febrero de 2020, suscrito por la señora 
Marilyn Solano Chinchilla, Gerente General, en el que indica: 

 

Para análisis y aprobación del Órgano Director, adjunto oficio JPS-GG-GAF-108-2020 
relacionado con la Liquidación Presupuestaria del periodo 2019. 

 
Se transcribe el oficio JPS-GG-GAF-108-2020 del 7 de febrero de 2020, suscrito por el señor 
Olman Brenes Brenes, Gerente Administrativo Financiero, en el que indica: 
 

Para análisis y conocimiento de nuestra Junta Directiva, adjunto la Liquidación Presupuestaria 

del periodo 2019, la presentación en Power Point, plantilla con la propuesta del acuerdo que 

tomaría la Junta Directiva e ñInforme completo compromisos 2019, ordenado por unidadò. 
 

Lo anterior, en atención al oficio JPS-GG-GAF-CP-0172-2020 suscrito por la señora Jacqueline 
Rojas Chacón, jefe a.i. del Departamento Contable Presupuestario, el cual adjunto a este 

oficio. 

 
Propuesta de acuerdo:  

Aprobar la Liquidación Presupuestaria correspondiente al periodo 2019, adjuntos al oficio JPS-
GG-0171-2020 de fecha 07 de febrero del 2020, suscrito por la señora Marilyn Solano 

Chinchilla, Gerente General, el cual anexa el oficio JPS-GG-GAF-108-2020 del 07 de febrero 
de 2020, suscrito por el señor Olman Brenes Brenes, Gerente Administrativo Financiero los 

cuales se adjuntan al acta y forman parte integral de este acuerdo 
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El señor Olman Brenes realiza la siguiente presentación: 
 
 

LIQUIDACIÓN PRESUPUESTARIA  
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Consulta la señora Presidenta cómo se puede mejorar los resultados de la liquidación 
presupuestaria, porque estamos en un 85.96% de ejecución y deberíamos de estar arriba 
de un 90%.  
 
Indica el señor Olman Brenes que ese es un tema que hay que ponerle mucha atención y 
ya se ha estado conversando con la señora Marilyn Solano en el sentido de que tenemos 
que llevar a cabo un proceso de seguimiento y establecer algún tipo de disposiciones para 
que cuando se lleve a cabo la ejecución del presupuesto los jefes de dependencias sean 
evaluados de acuerdo al porcentaje de ejecución alcanzado. 
 
Hay que considerar dos temas, el tema de cumplimiento de metas en el PAO y el tema del 
cumplimiento de la ejecución como tal, muchas veces eso se mira desde un punto de vista 
positivo o negativo, negativo porque el tema de la no planificación adecuada de no 
cumplimientos de metas y la positiva es que tengo cien mil colones para gastar y no gasté 
entonces ahorré más bien. 
 
Señala la señora Presidenta que es mala planificación si le sobra o se le falta, desde la 
perspectiva de eficiencia igual de malo es gastar de más o gastar menos porque se supone 




